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— тенденции —

Шестой уклад
Сегодня в крупнейшем в восточной части 
России выставочном центре новосибир-
ском «Экспоцентре», недавно построенном 
недалеко от международного аэропорта Тол-
мачево, откроется «Технопром-2014». Этот 
«Технопром» будет вторым. Первый состоял-
ся в ноябре прошлого года, оказался успеш-
ным, и его организаторы решили прово-
дить такие мероприятия в дальнейшем. А 
теперь форум с полным основанием мож-
но считать ежегодным. Правда, сроки бы-
ло решено сдвинуть. Как пояснил исполня-
ющий обязанности первого вице-губерна-
тора Анатолий Соболев, руководство регио-
на пришло к выводу, что лучше всего прове-
сти «Технопром-2014» в начале июня — сра-
зу после Санкт-Петербургского международ-
ного экономического форума и перед эконо-
мическими форумами в ряде регионов, на-
пример екатеринбургским «Иннопромом».

«Технопром» задумывался как площад-
ка для обсуждения проблем прежде все-
го не промышленности или производства, 
а именно технологий. В этом, пожалуй, его 
принципиальное отличие от других фору-
мов. Оргкомитет «Технопрома-2013» возгла-
вил вице-премьер российского правительст-
ва Дмитрий Рогозин, что сразу повысило ста-
тус новой площадки. Главной же темой для 
обсуждения в прошлом году стал «Шестой 
технологический уклад как стратегический 
вектор развития России». Тогда был сформу-
лирован идеологический подход к этой про-
блеме. Выступая в Новосибирске, господин 
Рогозин выразил ее следующим образом: 
«Перед наукой и промышленностью стоит 
очень сложная задача перехода на шестой 
технологический уклад. На данный момент 
доля технологий четвертого уклада в России 
составляет около 50%. Пятый… мы, к сожа-
лению, профукали, и его доля порядка 10%. 
Но при сохранении нынешних темпов тех-
нико-экономического роста шестой техно-
логический уклад будет оформляться бли-
жайшие десятилетия, а в фазу зрелости он 

войдет примерно через 25 лет». Тогда же гла-
ва оргкомитета определил вектор решения 
этой проблемы. По его мнению, отставание 
России в технологиях шестого уклада еще 
не является фатальным и благодаря разви-
тию технологий двойного назначения стра-
на сможет с успехом перейти на него.

Что в повестке
Повестка «Технопрома-2014», в отличие от 
предшествующего, формировалась с уча-
стием новосибирского научного и образова-
тельного сообщества. Для этого была созда-
на рабочая группа, которую возглавил пред-
седатель Сибирского отделения РАН Алек-
сандр Асеев.

Программа «Технопрома-2014» рассчита-
на на два дня. Форум открывается сегодня 
симпозиумом «Современные стратегии про-
мышленного развития: глобальные и реги-
ональные аспекты», в работе которого при-
мет участие заместитель министра эконо-
мического развития РФ Андрей Клепач. За-
тем последуют семь круглых столов с различ-
ной тематикой. Руководитель Федерального 
агентства научных организаций Михаил Ко-
тюков заявлен сразу в двух: «Повышение эф-
фективности науки. Молодежная повестка» 
и «Будущее научных организаций: информа-
ционные разрывы и поиск взаимовыгодно-
го сотрудничества». Директор по науке кла-
стера «Ядерные технологии» фонда «Скол-
ково» Александр Фертман примет участие 
в заседании «Наилучшие доступные техно-
логии для промышленности», директор де-
партамента стратегических коммуникаций 
компании РВК Евгений Кузнецов будет сре-
ди участников круглого стола «Синие ворот-
нички шестого технологического уклада», а 
руководитель дирекции инновационного 
развития «РусГидро» Ольга Калинко — в чи-
сле участников обсуждения темы «Заказные 
инновации. Триалог 

”
Промышленник—ин-

вестор—разработчик“». Пленарное заседа-
ние первого дня работы получило название 
«Центры технологического прорыва».

6 июня состоится еще семь круглых сто-
лов, посвященных проблемам технологи-
ческого развития, образования, интеллек-

туальной собственности, новым материа-
лам. В частности, будут обсуждаться пробле-
мы использования научных и технологиче-
ских достижений при реализации приня-
той в 2013 году «Стратегии развития Аркти-
ческой зоны Российской Федерации и обес-
печения национальной безопасности на пе-
риод до 2020 года». Завершится программа 
пленарным заседанием «Эпоха технологиче-
ских преобразований: время новых побед», 
на котором с основным докладом выступит 
вице-премьер Рогозин.

Летай, лечи, следи
Отличительной особенностью «Технопро-
ма-2014» обещает стать и участие большого 
числа иностранных экспертов. Солидную де-
легацию направит в Новосибирск европей-
ская аэрокосмическая корпорация Airbus 
Group. Член совета директоров Airbus Жан 
Ботти и гендиректор индийской Bangalore 
Integrated System Solution (P) Ltd Сундер Ра-
масуббу будут работать на пленарном засе-
дании «Центры технологического прорыва».

Директор департамента анестезиологии 
и реаниматологии Университета Южной Ка-
лифорнии Владимир Зельман выступит мо-
дератором круглого стола «Биомедицина и 
клеточные технологии. Формирование но-
вых рынков», руководитель исследователь-
ского центра эквадорского Технологическо-
го университета Equinoccial Фаусто Родриго 
Фрейре Каррера станет участником обсужде-
ния «Эффективные моделей дуального обра-
зования».

Наибольшее же внимание среди ино-
странных гостей наверняка привлечет к се-
бе делегации КНР, которую возглавит вице-
премьер Госсовета Ван Ян. О ее участии в 
«Технопроме» Дмитрий Рогозин договорил-
ся в мае в ходе визита российской делегации 
в Китай. Предполагается, что Ван Ян примет 
участие в мероприятиях, связанных с тема-
тикой ГЛОНАСС, космической и 
авиационной отраслей. 

Международный ежегодный форум «Технопром» в Новосибирске приобретает  
репутацию ведущей российской площадки как для обсуждения общей национальной 
стратегии технологического развития, так и для выработки решений, касающихся  
отдельных отраслей. Акцент в «Технопроме-2014», который пройдет 5–6 июня,  
будет сделан именно на конкретике.

На фоне ожиданий кри-
зиса и стагнации «Техно-
пром-2014» предлагает 
своим участникам обсу-
дить стратегию прорывно-
го развития. Такой подход 
к повестке дня, по мнению 
врио губернатора Ново-
сибирской области ВЛА-
ДИМИРА ГОРОДЕЦКОГО, 
оправдан в условиях эко-
номических реформ.

— Кризисные явления в 
российской экономике 
становятся все заметнее. 
В этой ситуации как фе-
деральным, так и регио-
нальным властям прихо-
дится в первую очередь ре-
шать тактические задачи: 
чтобы не были остановле-
ны предприятия, выпол-
нялись социальные обя-
зательства. Может пока-
заться, что «Технопром», 
где обсуждаются пробле-
мы долговременной стра-
тегии, несвоевременен.
— Убежден, что тактические 
задачи не отменяют задач 
стратегических. Занимаясь 
самыми насущными, необ-
ходимыми вопросами сегод-
ня, мы должны думать, как 
и за счет чего страна и реги-
он будут развиваться завтра. 
Поэтому вопросы модерни-
зации экономики, выхода 
на новый технологический 
уровень важны как никогда. 
Ведь успех в экономическом 
развитии даст нам совер-
шенно новые возможности 
для решения социальных за-
дач. Главная цель «Технопро-
ма-2014» — обсуждение ме-
ханизмов технологическо-
го лидерства. На форуме экс-
перты рассмотрят развитие 
различных научных сфер, 
технологий, инжинирин-
га, экономических моделей. 
После проведения форума в 
2013 году мы с нашими кол-
легами, в том числе из феде-
ральных ведомств, пришли к 
выводу, что «Технопром» дол-
жен специализироваться на 
конкретных отраслях. В 2014 
году центральной темой ста-
нет развитие геоинформаци-
онных систем, ГЛОНАСС.

Вопросы, которые будут 
обсуждаться на форуме в 
этом году, могут найти ши-
рокое применение в различ-
ных отраслях экономики. В 
рамках «Технопрома» будет 
презентован опыт Новоси-
бирской области. В частно-
сти, это касается развития 
кадрового потенциала для 
новых производств — маги-
стратская подготовка специ-
алистов и работа в рамках 
авиационного кластера.
— В прошлом году на но-
восибирском форуме цен-

тральной темой обсужде-
ния был шестой техноло-
гический уклад. В этом го-
ду заявленная тема — эпо-
ха технологических прео-
бразований. Почему имен-
но такие глобальные фор-
мулировки? Кому-то они 
могут показаться больше 
теоретическими.
— Нет, они имеют абсолют-
но прикладной характер. Но, 
действительно, они не очень 
понятны широкой публи-
ке. Тема непростая, но в пе-
риод реформирования, я ду-
маю, абсолютно оправдан-
на. Сегодня мы должны не 
только осязать новые техно-
логии, а быть лидерами в их 
реализации — это принци-
пиально важный вопрос. Фо-
рум — это площадка для вы-
веренного, профессиональ-
ного обмена мнениями, не 
для обывателя. Здесь не бу-
дет выставки бытовых при-
боров. Да, это специфичная 
площадка, но она сформи-
рует новые заделы для эко-
номики России. Поэтому мы 
так скрупулезно работаем 
над его программой.

В прошлом году на фоне 
размышления о технологи-
ческом укладе темой форума 
были нанотехнологии и воз-
можности их применения. У 
нас много разработок в этой 
сфере, и они уже внедряют-
ся на практике. Например, 
в медицинском технопарке 
уже применяются протезы 
из нашей нанокерамики.

Есть мнение, что в услови-
ях спада экономики нет необ-
ходимости вкладывать в раз-
работку новых технологий — 
проще воспользоваться теми, 
что уже есть на рынке, купить 
на Западе, например. Я счи-
таю, ни в коем случае! Нужно 
самим генерировать новые, 
прорывные технологии, что-
бы не быть вечно догоняю-
щими. И на площадке «Техно-
прома» есть возможность эти 
технологии увидеть.
— Почему именно Новоси-
бирск стал площадкой фо-
рума?

— У Новосибирска есть явное 
преимущество, объектив-
ное — сибирская наука, ко-
торая сегодня готова не толь-
ко предлагать новые техно-
логии, разработки, но и по-
казать опыт их применения. 
Взять, к примеру, ЛИОТЕХ — 
завод по производству литие-
во-ионных батарей. Катодная 
масса разработана на заводе 
химконцентратов с помощью 
двух наших институтов. В ме-
дицине многие вещи появи-
лись — та же нанокерамика.

Прорывные технологии 
где в первую очередь появ-
ляются? В космосе, оборон-
ной промышленности, там, 
где нельзя не вкладывать. У 
нас свой большой оборон-
ный комплекс. Да, он был в 
упадке, но сегодня ситуация 
меняется.

За последние пять лет объ-
ем производства продукции 
увеличился (в действующих 
ценах) более чем в два раза, 
по итогам 2013 года темп ро-
ста объема производства про-
дукции составил 130%. Наи-
более высокие темпы роста 
объемов выпуска промыш-
ленной продукции в 2013 го-
ду отмечены на ОАО «НИИ из-
мерительных приборов — 
Новосибирский завод име-
ни Коминтерна» (286%), ЗАО 
«Новосибирский патронный 
завод» (189%), филиал ОАО 
«Компания 

”
Сухой“» НАЗ 

им. В. П. Чкалова» (171%), ОАО 
ИПФ (137%), ФКП «Анозит» 
(128%), ОАО «Швабе-прибо-
ры» (127%), ОАО «Новосибир-
ский научно-исследователь-
ский институт электронных 
приборов» (125%).

Меняется ситуация и с го-
соборонзаказом: он стано-
вится более стабильным. 
Темп роста объемов выпу-
ска специальной продукции 
в 2013 году по сравнению с 
2012 годом составил 154,6%. 
Государственный оборон-
ный заказ в общем объеме 
выпуска спецпродукции в 
последние годы увеличился: 
с 78% в 2011 году до 
85% в 2013 году.

Прошлогодний «Технопром» в Новосибирске 
стал первым, но не последним форумом, 
 посвященным вопросам развития технологий
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Парад технологий

«Нужно самим генерировать 
новые технологии, чтобы  
не быть вечно догоняющими»
— административный ресурс —

с21с20

М
А

Й
Я

 Ш
Е

Л
К

О
В

Н
И

К
О

В
А

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 С

ТР
У

Н
И

Н
 / Ф

О
ТО

 И
ТА

Р
-ТА

С
С


